

Desestabilización

## **BOLIVIA - Al borde de un ataque de nervios**

Bruno Lima Rocha

Martes 13 de mayo de 2008, puesto en línea por [Barómetro Internacional](#), [Bruno Lima Rocha](#)

El referéndum autoconvocado por las autoridades de la Provincia de Santa Cruz pone en jaque las posibilidades del Estado multi-étnico y con pluralismo jurídico defendido tanto por el gobierno de Evo Morales como por su oposición social. El punto de confluencia de todos en la tierra de Tupac Katari, es la Constituyente que rompe con el Estado oligárquico colonial. Esta Constituyente fue definida en un acuerdo con la ausencia de la derecha, de los empresarios cruceños y de la Media Luna.

Esa mitad de Bolivia tiene la mitad de PBI. No es mucho, pero Santa Cruz de la Sierra posee más del 30% del mismo. Este peso inclina la balanza hacia el lado de los latifundistas y los empresarios asociados a las transnacionales y a la soja brasilera. El discurso fundamentado en "Cambas versus Collas" es muy forzado. Las raíces populares cruceñas son anti-oligárquicas, pero el discurso de la derecha es ahora abiertamente secesionista y defiende el "origen guaraní" de los latifundistas blancos y de origen inmigrante.

Algunas alternativas posibles para el gobierno de Evo y su oposición social - por la izquierda- frente a la oligarquía de la Media Luna con los dueños de Santa Cruz al frente:

- No se puede confiar en las Fuerzas Armadas bolivianas, menos todavía en el Ejército de Bánzer, Barrientos y otros narcotraficantes, para defender el gobierno electo de Morales. Un golpe de estado o una "salida" cívico-militar es algo que tiene que ser tenido en cuenta.
  - Tampoco es posible creer que esas mismas Fuerzas Armadas van a tolerar la división territorial del país. Por lo tanto, el chantaje político empuja a La Paz a encontrar una solución al problema.
  - Una intervención del Gobierno Nacional a la Provincia de Santa Cruz es todo lo que la oligarquía quiere, para elevar el conflicto de calle y la violencia de masas.
  - Es muy difícil contener al movimiento social de Bolivia, que va más a la izquierda que el MÁS y el gobierno de Morales. Es la oportunidad de traspasar el proceso de gobernabilidad y la adhesión de Evo a la alianza continental capitaneada por Chávez. Traspasar ese límite va a implicar la constitución de un doble poder y una lucha frontal contra la oligarquía.
  - La fuerza de Santa Cruz es fundamental para la economía boliviana y todavía más importante para afirmar un Estado pluri-étnico, sobre todo sin quebrar la unidad territorial del país. La oposición social dentro de la provincia dominada por la oligarquía es una alternativa, pero inviable en el corto plazo. Atacar las bases racistas de los "autonomistas" es una vía rápida para la unidad contra la herencia colonial. La defensa de los hidrocarburos es un interés estratégico tan importante como la definición ideológica del territorio boliviano.
  - Si hay un impasse, obligando a Evo a retroceder, estarán explotando la conflagración y el conflicto interno en Bolivia, exacerbando la ira de las masas y llegando a una escala de mayor violencia.
-

E-mail del autor: [blimarochoa\[AT\]via-rs.net](mailto:blimarochoa@via-rs.net).